

ges et les cérémonies qui auraient pu être pour l'auguste vieillard une occasion de fatigue. On a même renoncé à laisser Léon XIII présider une cérémonie solennelle à Saint-Pierre. Seulement, le matin, le Pape a célébré la messe dans la grande salle de la *Loggia* au-dessus du vestibule de la basilique, devant une assistance composée d'environ 3000 personnes.

A huit heures et demie, Léon XIII est entré, porté sur la *sedia*, au milieu des acclamations. Après le saint sacrifice de la messe, le Saint-Père a donné la Bénédiction papale.

Prenant ensuite place sur son trône, il reçut les députations.

A dix heures et demie, le Pape est sorti sur la *sedia*, salué par les acclamations de l'assistance.

Le Souverain-Pontife paraissait radieux et en excellente santé.

L'après-midi a eu lieu à Saint-Pierre, en présence d'une foule très nombreuse, une solennelle cérémonie d'action de grâces présidée par Son Em. le Cardinal Rampolla, archiprêtre de la basilique. Outre les notabilités du monde religieux, toutes les sociétés catholiques de Rome y étaient représentées.

Après le chant du *Te Deum*, la bénédiction du Saint-Sacrement a été donnée avec un ostensor monumental dont le Souverain-Pontife vient de faire don à la basilique vaticane.

Cet ostensor a été offert à Léon XIII par les catholiques d'Italie comme protestation contre les honneurs rendus, il y a quelques années, sous les yeux du Saint-Père, à l'impie Giordano Bruno.

Le règne de Léon XIII. — Léon XIII a célébré le premier jour de la présente année le soixantième anniversaire de sa première messe. Le 2 mars prochain, le Saint-Père entrera dans la quatre-vingt-neuvième année de son âge, et le lendemain 3 mars, il terminera la vingtième année de son pontificat. Sur les 263 papes qui vont de Saint-Pierre à Léon XIII, on n'en cite que 11, sans compter Léon XIII, qui aient régné plus de vingt ans. La durée moyenne des pontificats est de quatre ou cinq ans.

Italie. — Rome, Milan et Trèves viennent de célébrer avec éclat le XVe centenaire de saint Ambroise, mort évêque de Milan en 397. Quoique né à Thèves, son père était préfet du prétoire